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Al conmemorar el natalicio de Benito Juárez en el Hemiciclo, Andrés Manuel López Obrador aseguró que ‘‘quienes impusieron a Felipe Calderón son respon-
sables del dolor y el riesgo en que viven miles de familias. Esa minoría codiciosa y sin llenadera llevó a la Presidencia a una persona incapaz de garantizar la
tranquilidad y la paz social’’ ■ Foto Carlos Ramos Mamahua
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El senador las visitó en el Centro de Readaptación Social de San José El Alto 

Legisladores ejerceremos “presión política” para que liberen a 
mujeres otomíes: Beltrones 

Exhorta el priísta a Felipe Calderón a atender recomendación sobre el caso 

MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 17 

Querétaro, Qro., 21 de marzo. Las acciones de la comisión especial legislativa para analizar el caso de las indígenas 
Alberta Alcántara Juan y Teresa González Cornelio, sentenciadas a 21 años de prisión por secuestrar a agentes de 
la desaparecida Agencia Federal de Investigación, no tienen fines partidistas, sino que con ellas se busca realizar 
“presión política” para que ambas otomíes recuperen su libertad, aseguró el senador priísta Manlio Fabio 
Beltrones. 

En conferencia de prensa que ofreció luego de visitar a Teresa y Alberta en el Centro de Readaptación Social 
femenil de San José El Alto, en compañía del gobernador priísta José Calzada Rovirosa, y del presidente de la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos, Adolfo Ortega Osorio, Beltrones pidió al presidente Felipe Calderón que 
acepte, por conducto de la Procuraduría General de la República (PGR), la recomendación que la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) envió sobre el caso. 

Explicó que si la PGR acepta que no existe delito alguno que perseguir en contra de Alberta y Teresa, luego de que 
la CNDH detectó diversas irregularidades en el caso, ambas mujeres indígenas de Querétaro podrán obtener su 
libertad. 

Agregó que la justicia “no se negocia” pero su presencia, junto con tres senadores y dos diputados federales 
integrantes de la citada comisión, sí busca repercusión política. “La presencia nuestra sí tiene implicaciones 
políticas, y también procura poner una presión política adicional, para que (la PGR) atienda la recomendación de 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, y se deje en libertad de inmediato a Teresa y Alberta”, dijo. 
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Cambian el método de insaculación en Oaxaca 
AGUSTÍN G. SAMARIO, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 33 

Oaxaca, Oax. Por disposición del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), los 25 consejos 
distritales de Oaxaca seleccionarán por sorteo a 35 mil personas cuyo apellido empiece con la letra J y hayan 
nacido en enero para que sean funcionarios de las 5 mil casillas que se instalarán para los comicios del 4 de julio, 
dijo el presidente del Instituto Estatal Electoral, José Luis Echeverría Morales. Con esta nueva disposición se 
modifica el método de selección aplicado durante 20 años. 

 

 

Se registran tres alianzas en Tlaxcala 
JUAN LUIS CRUZ PÉREZ / LA JORNADA DE ORIENTE 
 Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 33 

Tlaxcala, Tlax. Transparencia y Honestidad por Tlaxcala, coalición formada por PRD, PT y Convergencia; Alianza 
Unidos por Tlaxcala, de PRI, PVEM y Partido Socialista, y Por el Progreso de Tlaxcala, integrada por PAN, Panal y 
Partido Alianza Ciudadana, son las tres coaliciones que ayer se registraron ante el Instituto Electoral del estado. 
Todas presentarán candidatos a la gubernatura, lo mismo que el Partido del Pueblo de Tlaxcala (PPT), Popular 
(PP), Liberal Tlaxcalteca (PLT) y del Pueblo de Tlaxcala (PPT), pero estos últimos no podrán coligarse. 
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Fruto de las coaliciones, el Verde obtuvo 17 curules en la Cámara 

Alianza PRI-PVEM, del beneficio electoral al silencio ante 
escándalos 
CIRO PÉREZ SILVA 
 Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 14 

La alianza que firmó el Partido Revolucionario Institucional (PRI) con el Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) ha beneficiado sustancialmente la presencia de este último en el Congreso, aunque también ha reducido 
su participación a mero acompañante del tricolor en temas sustanciales. 

Luego del fracaso de la alianza que los verdes integraron con el Partido Acción Nacional (PAN) en la elección que 
ganó Vicente Fox, el entonces dirigente nacional del PRI, Roberto Madrazo, se empeñó en firmar un acuerdo con 
el PVEM, mismo que, señala el diputado federal y ex funcionario partidista César Augusto Santiago, “ha 
beneficiado electoralmente al Verde Ecologista”. 

También, admite el priísta, ha permitido al tricolor posicionarse en el sector ecológico, “aunque nosotros ya 
teníamos propuestas en este sentido”, y “refrescar nuestro discurso”. Además “aporta la presencia que tiene en 
ciudades como el Distrito Federal”, donde el PRI ha pasado a ocupar la tercera fuerza, muy por debajo del PRD y 
del PAN. 

Después de la alianza con el blanquiazul para las elecciones de 2000, los verdes consiguieron llegar a la 59 
Legislatura (2003-2006) con 17 diputados. Además, cinco senadores. Ello fue producto de una coalición con el 
PRI en 100 de los 300 distritos electorales. De entonces a la fecha, el PVEM se ha aliado con el tricolor en la 
mayoría de los comicios en que se han elegido gobernadores. En la siguiente legislatura, los verdes mantuvieron el 
número de diputaciones y alcanzaron seis curules en el Senado. 

Los acuerdos “antinaturales” 

Con motivo de las coaliciones que han firmado recientemente las dirigencias del PRD y del PAN, la directiva 
nacional del PRI comenzó una campaña para condenar esos acuerdos, que califica de “antinaturales” y “sin 
futuro”. Al mismo tiempo, destaca la alianza que mantiene con el PVEM. 

“En esta alianza nos identifican los principios”, declaró recientemente la dirigente nacional priísta, Beatriz 
Paredes. 

Sin embargo, los priístas han cuidado de dejar fuera del debate sobre esa alianza temas como la dirección casi 
unipersonal en el PVEM, el escándalo de corrupción de su actual presidente, Jorge Emilio González, y la 
desvinculación que, de acuerdo con otros partidos del mundo y organizaciones ambientalistas, tiene el partido con 
la ecología. 
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Desde que obtuvieron el registro como partido político, en febrero de 1991, los verdes han estado controlados por 
una familia. Su primer presidente fue el ex priísta Jorge González Torres. Actualmente su hijo, Jorge Emilio, 
preside el PVEM. 

Aunque se promueve como ecologista, el aliado del PRI no es reconocido así por organizaciones como Greenpeace. 
Además, tras su iniciativa en favor de la pena de muerte, el partido verde europeo le retiró su reconocimiento y 
promovió su expulsión de otros organismos en los que participan formaciones ecologistas de todo el mundo. 

Otra bandera del PVEM ha sido el combate a la corrupción. Sin embargo, en febrero de 2004 se transmitió un 
video que mostraba al actual presidente nacional del partido aceptando un soborno de 2 millones de dólares a 
cambio de promover con autoridades de Cancún, Quintana Roo, la liberación de terrenos protegidos para la 
construcción de una zona hotelera, a pesar de que ello implicaría la destrucción de manglares, afectando 
gravemente la flora y fauna del lugar. En el momento de la grabación, el presidente del municipio de Benito 
Juárez, donde se asienta Cancún, provenía del Verde Ecologista. 

 

 

Peña Nieto es “víctima” de guerra sucia 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 33 

Toluca, Méx., 21 de marzo. El secretario general de Gobierno, Luis Enrique Miranda Nava, elogió al Ejecutivo 
estatal, Enrique Peña Nieto, e instó a la clase política priísta mexiquense a respaldarlo y defenderlo de “embates”. 

Sin especificar, el funcionario advirtió que ya se vive “la crónica de una guerra sucia anunciada” contra Peña 
Nieto, por ser protagonista “de nueva generación” que vino a “romper estereotipos de la ortodoxia política”. 

En la conmemoración del natalicio de Benito Juárez, Miranda Nava alertó sobre la intensificación de la campaña 
contra Peña Nieto, una “lluvia de piedras y lodo arrojados por manos que se esconden”, y llamó a los mexiquenses 
a cerrar filas para enfrentar los ataques al mandatario, “que sólo denigran la política”. 

El funcionario fue testigo del acuerdo que firmaron las dirigencias de los partidos Revolucionario Institucional 
(PRI) y Acción Nacional (PAN) para evitar alianzas opositoras en el estado de México, pero ahora fustigó a este 
último por su intención de unirse al de la Revolución Democrática (PRD) a fin de acabar con la hegemonía priísta 
en el estado de México. 

El sistema de partidos, dijo, debe preservar el “antagonismo ideológico” para servir a la democracia; por ello 
“elegimos la competencia en vez del consenso prelectoral, para que la voluntad del sufragio no sea reconducida 
hacia orientaciones opuestas”. 
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Elige el PRI candidatos a ediles en Tamaulipas 
MARTÍN SÁNCHEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 33 

Ciudad Victoria, Tamps. En convención de delegados, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) de Tamaulipas 
eligió a los candidatos a las alcaldías de Tampico, Madero, Mante, González, Xicotencalt, Victoria, San Fernando, 
Valle Hermoso, Matamoros, Reynosa, Miguel Alemán y Nuevo Laredo. Los de Río Bravo y Madero serán 
designados por el Partido Verde Ecologista de México. En los 29 municipios restantes la elección se llevó a cabo 
por consulta a la base, y aunque la dirigencia estatal dijo que no hubo incidentes mayores, desde el sábado se 
denunciaron compra de votos y acarreos. 

 

Anuncia Nava racha ganadora del PAN 
LUIS A. BOFFIL, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 33 

Mérida, Yuc. Acompañado por el gobernador de Sonora, Guillermo Padrés, y el líder de la bancada panista en el 
Senado, Gustavo Madero, el dirigente nacional del Partido Acción Nacional (PAN), César Nava, apoyó en Yucatán 
las campañas de Juan Carlos Azcorra, quien busca la alcaldía de Izamal, y a Beatriz Zavala, quien compite por 
Mérida. En un mitin efectuado el sábado por la noche en la plaza principal de la capital, ante unas 3 mil personas, 
Nava auguró que en Mérida comenzará una “cadena de éxitos” del blanquiazul este año. 

 

Amalia García apuesta al blanquiazul, dicen 

Ex senadores del PRD se unen al PRI en Zacatecas 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ Y ANDRÉS TIMOTEO MORALES 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 33 

Los ex senadores perredistas Raymundo Cárdenas y Juan José Quirino ofrecieron ayer su apoyo a Miguel Alonso 
Reyes, candidato a la gubernatura de Zacatecas por la alianza formada por los partidos Revolucionario 
Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), y pidieron al Partido del Trabajo 
(PT) y su candidato, David Monreal Ávila, hacer lo mismo, pues “no es tiempo de campañas testimoniales, sino de 
crear un frente opositor que derribe al sistema PRD-gobierno”. En conferencia de prensa en la capital zacatecana, 
Cárdenas y Quirino aseguraron que la gobernadora Amalia García Medina fue “una de las principales impulsoras” 
de las alianzas el PRD y el Partido Acción Nacional (PAN) en diversas entidades. 
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“En principio ella descartó esa alianza en Zacatecas porque pretendía ganar sola, pero como su candidato, Antonio 
Mejía Haro, no sale del último lugar en las encuestas pese al apoyo oficial, planea tratar con el presidente Felipe 
Calderón un trasvase de votos del PRD para apoyar al aspirante panista, Cuauhtémoc Calderón Galván, que va en 
segundo lugar tras Alonso Reyes”, refirieron. Agregaron que, con la “imposición de candidatos perredistas”, García 
Medina “busca mantener los privilegios de un reducido número de empresarios, entre ellos el constructor Luis 
Galarza”. 

Mientras tanto, en Jalapa, Veracruz, el PRD celebró el fin de semana su séptimo consejo estatal para definir 
candidaturas plurinominales a las diputaciones locales, en medio de acusaciones por supuesto pago de sobornos 
hasta de 20 mil pesos por cada voto de los participantes. Habrá 20 fórmulas, pero sólo quienes encabecen las 
primeras siete tendrán posibilidades de participar en la próxima legislatura. La noche del sábado fueron 
designados los primeros cuatro candidatos: Rogelio Franco, Humberto Cervantes López y Nagazaki Condado, de 
la hegemónica corriente Nueva Izquierda, y Juan Carlos Mexhua Campos, de Izquierda en Movimiento. 

 

 

Malova, el precandidato del sol azteca 
JAVIER VALDEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 33 

Culiacán, Sin., 21 de marzo. El Partido de la Revolución Democrática (PRD) apoyará a Mario López Valdez, 
Malova, para que sea candidato a la gubernatura por la alianza opositora que el sol azteca espera formar con los 
partidos Acción Nacional (PAN), del Trabajo (PT) y Convergencia, informó el dirigente estatal perredista, Ramón 
Lucas Lizárraga. 

El hecho de que el PAN haya aceptado que Malova participe en su contienda interna “acelera e incentiva los 
trabajos para la formación de la alianza. Dentro de ese marco, vamos a apoyar la postulación del senador”, dijo. 

Otras fuentes del sol azteca en Sinaloa señalaron que el martes podrían formalizarse la alianza opositora y la 
precandidatura de López Valdez ante dirigentes nacionales del PRD. 

En tanto, el Tribunal Estatal Electoral (TEE) invalidó la prohibición de logotipos y nombres de empresas privadas 
en las campañas de partidos y candidatos, aprobada por el Consejo Estatal Electoral. 

De su lado, el presidente estatal del PAN, Francisco Solano Urías, sostuvo que la elección del candidato del 
blanquiazul, en la que se espera la participación de Héctor Melesio Cuen Ojeda, ex rector de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa, y del diputado local panista Alejandro Higuera, no será un proceso “simulado”. 

 



 
LUNES 22 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
7 

Destaca que la legislación promoverá la transparencia en los gremios 

Ramírez Acuña sale en defensa de la iniciativa; generará 
progreso, afirma 
CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 
 Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 12 

El presidente de la Cámara de Diputados, Francisco Ramírez Acuña, salió ayer en defensa de la polémica reforma 
laboral, pues dijo que dará a las empresas mexicanas mayores herramientas de competitividad y progreso. 

Al promover esta iniciativa, el panista señaló que se requiere una reforma de trascendencia en el ámbito laboral 
para fomentar la creación de empleo, ampliar los derechos de los trabajadores y buscar mayor transparencia y 
democracia sindical. 

Aprovechó la ceremonia por el 204 aniversario del natalicio de Benito Juárez para asegurar que dichos cambios 
benefician a las empresas, porque tendrán “mayores y mejores herramientas de competitividad, progreso y 
desarrollo ante un mundo globalizado, para dar a México el lugar que le corresponde y que nos exigen los 
mexicanos”. 

Dos días después de que diputados y senadores de los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo 
(PT) advirtieron que no pasará la iniciativa presentada el jueves, por considerarla un intento más de acabar con los 
derechos fundamentales de los trabajadores, Ramírez Acuña argumentó que México “necesita reformarse”. 

Para convencer a las otras fuerzas políticas de que analicen y aprueben las reformas estructurales propuestas por 
su partido y por el presidente Felipe Calderón, señaló que es tiempo de responder con hechos lo que con votos han 
entregado los ciudadanos. 

De acuerdo con el ex secretario de Gobernación, se trata de convertir a México en un país de éxito, en el que las 
coincidencias sean de verdad mayores que las diferencias y los antagonismos ideológicos no sean la limitante para 
lograr los acuerdos requeridos. Demandó a los legisladores patriotismo y valentía como los que tuvo Benito Juárez 
para hacer los cambios, en particular abogó por la reforma política. 

Antes, el vicepresidente del Senado, el priísta Francisco Arroyo Vieyra, también se pronunció por ofrecer un 
gobierno eficiente y realizar así las “reformas necesarias, y por ahora las posibles”. 
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La propuesta nació muerta: Encinas 
ALMA E. MUÑOZ 
 Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 12 

El coordinador de los diputados perredistas, Alejandro Encinas, rechazó cualquier posibilidad de acuerdo entre los 
partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) para trabajar una iniciativa de reforma 
laboral con base en la propuesta presentada por el blanquiazul la semana pasada. 

“Esa iniciativa nació muerta. Vamos a construir nuestro propio proyecto y a debatirlo. En eso no tenemos 
identidad con el PAN, porque la parte fundamental (de su propuesta) es dar marcha atrás en los derechos sociales 
de los trabajadores mexicanos”, explicó en entrevista. 

A propósito del llamado que hizo el presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Francisco Ramírez 
Acuña, para aprobar las reformas estructurales que requiere el país por encima de diferencias y antagonismos 
ideológicos, dijo: Lo relativo a la laboral tendrá que discutirse en la Comisión de Trabajo –en San Lázaro– “y ya 
veremos cuál es el nivel de acuerdo, pero no vamos a dar marcha atrás en ninguna propuesta que elimine el 
carácter tutelar del derecho social que en materia laboral indica la Constitución”. 

Mencionó que si bien los panistas “tienen por ahí (en su iniciativa) algún anzuelo con los derechos de mujeres 
trabajadoras en cuanto a lactancia y maternidad, lo cierto es que en el fondo sigue siendo una propuesta pro 
patronal y eso evidentemente no lo compartimos. ¡Se tiene que desechar!”, sostuvo. Recordó que en la sesión del 
jueves pasado, los diputados del Partido Revolucionario Institucional (PRI) le comentaron que tienen un 
“diferendo de fondo” con la propuesta del blanquiazul y tampoco la comparten. Así que “no veo un escenario para 
que esta iniciativa proceda. Yo veo que nació muerta”. 
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Análisis al Informe de la cuenta pública 2008 revela “alta discrecionalidad” en su manejo 

La ineficiencia en el gasto calderonista “pulverizó” ingresos 
excedentes: UEC 

El organismo de control de la Cámara de Diputados advierte “opacidad tributaria” en el SAT 

ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 15 

La Unidad de Evaluación y Control (UEC) de la Cámara de Diputados concluyó que el gobierno federal mantiene 
una alta discrecionalidad en la ejecución del gasto público, así como en el manejo de los denominados gastos 
fiscales, que en los dos primeros años de la administración de Felipe Calderón representaron 5.2 por ciento y 7.4 
por ciento del PIB, respectivamente. 

En un análisis al Informe de la cuenta pública 2008 que presentó la Auditoría Superior de la Federación, la UEC 
también señaló que la ineficacia en el gasto “pulverizó los ingresos excedentes” obtenidos desde 2003 hasta 2008, 
debido a una falta de estrategia que permitiera orientarlos al crecimiento del país. 

El organismo que coordina Roberto Michel Padilla alertó que persisten elevados gastos fiscales y opacidad 
tributaria en la Secretaría de Hacienda, particularmente en el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

“Un problema fundamental de la recaudación fiscal lo constituyen los gastos fiscales, es decir los montos que deja 
de recaudar el erario por concepto de tasas diferenciadas en los impuestos, exenciones, subsidios y créditos 
fiscales, condonaciones, facilidades, estímulos, deducciones autorizadas, tratamientos y regímenes especiales 
establecidos en las leyes. Esta situación limita la estabilidad de la fuente de los ingresos públicos”, afirmó. 

En un balance de este rubro, explicó que en el último año de gobierno de Vicente Fox los gastos fiscales ascendían 
a 502 mil 225 millones de pesos. 

Sin embargo, en 2007, el primer año de la administración calderonista, ascendieron a 581 mil 123 millones de 
pesos; en 2008, 772 mil 365 millones, y en 2009 a 732 mil 667 millones de pesos. 

La UEC alertó que la opacidad en la recaudación tributaria constituye otro grave problema en el cobro de 
impuestos. “La baja recaudación fiscal histórica del gobierno federal es estimulada por la opacidad en el SAT, que 
se ampara en muchas ocasiones en el secreto fiscal”, definió. 

Consideró que el SAT está obligado a aplicar una política efectiva de transparencia fiscal, e “informe a la 
ciudadanía lo que están pagando las empresas que operan en el país, respetando el secreto fiscal patrimonial de 
los individuos accionistas”. 
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Respecto de los ingresos obtenidos en las dos administraciones del PAN, la unidad de evaluación sostuvo que la 
capacidad del gobierno para financiar el crecimiento económico del gasto público se deterioró significativamente 
desde 2008. 

“Mientras que en el periodo 2003-2008 la contribución de los ingresos del sector público presupuestario 
promedió 96.9 por ciento del gasto neto total, en 2008 fue de 89.8 por ciento, 7.1 por ciento debajo del promedio 
registrado”, señaló. 

Explicó que aun cuando en ese periodo los gobiernos panistas obtuvieron excedentes anuales en promedio de 221 
mil 686 millones de pesos, y ello se tradujo en una mayor disponibilidad de recursos para financiar el gasto 
público, ello no tuvo impacto en el crecimiento de la economía nacional. 

“En 2003, el gasto neto total devengado del sector público presupuestario sumó 1.67 billones de pesos, y en 2008, 
2.89 billones de pesos. Sin embargo, este incremento en el gasto no tuvo beneficios directos en el crecimiento 
económico, ya que la tasa media de crecimiento real del gasto neto público devengado en el periodo 2003-2008 
fue de 23.1 por ciento, en tanto la del crecimiento real del PIB fue de 3.4 por ciento”, detalló. 

En sus conclusiones, la ASF sostuvo que la eficiencia del gasto de inversión del sector público es cada vez menor, 
ya que si bien creció 31 por ciento, la economía nacional en términos reales durante 2008 sólo creció 1.3 por 
ciento. “Su capacidad para servir de factor contracíclico es cada vez más reducida”, afirmó. 
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Pretendían beneficiar a “empresa tapatía” 

Frenan compra de equipo para comunicación social de la 
Cámara de Diputados 
ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 15 

El Comité de Administración de la Cámara de Diputados rechazó la adquisición de equipo de audio y video que la 
oficina de comunicación social, que depende de Francisco Ramírez Acuña (PAN), pretendía asignar de manera 
directa a una empresa particular. 

En un acuerdo del 16 de febrero, determinó convocar a una licitación pública con al menos tres proveedores, ya 
que se trata de un contrato de 4 millones de pesos, adicional al presupuesto de 5 millones de pesos mensuales –60 
millones anuales– que esa oficina maneja para la imagen del panista en medios electrónicos, principalmente. 

Diputados que forman parte del comité indicaron que, como el equipo pretende ser utilizado para la promoción de 
la imagen de Ramírez y había la sospecha de que la compra estaba enfocada “a favorecer a una empresa de 
Guadalajara”, se decidió ampliar la convocatoria. 

El 3 de diciembre pasado, y bajo el argumento de la premura en la adquisición del equipo, el encargado de la 
oficina de comunicación, Javier Naveja, consiguió que el comité aprobara la adquisición. 

Aunque en el oficio dirigido al comité de administración se argumenta que se pretende “garantizar la mejor 
cobertura del quehacer legislativo por parte de los medios de comunicación”, el equipo es sólo para producción en 
televisión. 

Sin embargo, luego de que se descubrió que Ramírez Acuña se compró una camioneta de casi 800 mil pesos, 
equivalentes a 16 por ciento de los ahorros de enero del gasto total de la Cámara, que ascendió a 5 millones de 
pesos, el Comité de Administración decidió modificar el mecanismo de la operación. 

En su sesión del martes pasado, el comité determinó que, además de que la solicitud no permitió completar la 
compra del equipo, debido al cierre fiscal, se convocara a una licitación pública “en términos de los artículos 27 al 
42 y demás relativos y aplicables a las Norma de Adquisiciones de la Cámara de Diputados”. 

La única compra de asignación directa será la de un escáner de alto desempeño. 

Además, el Comité de Administración decidió hacer un recorte en la compra solicitada por la oficina de 
comunicación, y únicamente autorizó un gasto de 3 millones 750 mil pesos. Asimismo, instruyó a la Secretaría de 
Servicios Administrativos y Financieros para que los recursos se tomen de la partida 3827-12, Productos 
financieros y otros ingresos. En la misma fecha, el comité solicitó la opinión de la Dirección General de 
Tecnologías de la Información para determinar la factibilidad de la compra de 20 computadoras personales 
solicitados por los coordinadores parlamentarios para la Junta de Coordinación Política. 
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Marcha y mitin de evangélicos al Hemiciclo a Juárez 

Piden ratificación del Estado laico 
GABRIEL LEÓN ZARAGOZA 
 Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 16 

Iglesias cristianas evangélicas demandaron a los poderes de la Unión que en la reforma del Estado se ratifique a 
México como Estado laico para evitar que “continúe la injerencia” del clero católico en las políticas públicas del 
país. 

Durante la ceremonia conmemorativa del 204 aniversario del natalicio de Benito Juárez, alertaron que sobre la 
vida democrática e institucional del Estado mexicano penden “claroscuros” por los “privilegios” otorgados a la 
jerarquía de la Iglesia católica, que se ha dedicado a “hacer política o dar línea desde un semanario a los 
legisladores y partidos políticos”. 

Luego de marchar del Monumento a la Revolución al Hemiciclo a Juárez, el Comité Nacional Evangélico de 
Defensa (Conedef) consideró inaceptable que seamos un país “gobernado por la ultraderecha, donde la Iglesia 
católica ni siquiera tiene que pararse por la Secretaría de Gobernación para tocar puertas, como sí ocurre con el 
resto de los cultos. 

“Lo que vemos es que este gobierno, como el anterior, ha mermado la capacidad de la Dirección General de 
Asociaciones Religiosas y queda evidente que sólo busca quedar bien con el clero católico”, manifestó Abdias Pérez 
Zaragoza, presidente del comité. 
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El especialista de la UNAM plantea conformar una alianza entre academia, IP y gobierno 

Ordorika: universidades públicas, opciones para rescatar al 
país 

Destaca la importancia de estas escuelas, pues generan más de 90% de la investigación nacional 

EMIR OLIVARES ALONSO 
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de marzo de 2010, p. 39 

En una situación de crisis ocasionada por “el agotado modelo económico y la falta de credibilidad en la clase 
política”, las universidades públicas deben refrendar su compromiso social. Para ello deben ofrecer diagnósticos y 
propuestas que construyan verdaderas alternativas de solución a los graves problemas nacionales, considera 
Imanol Ordorika, especialista del Instituto de Investigaciones Económicas (IIE) de la UNAM. “En estas instancias 
se deben trazar los caminos para el rescate del país”, afirma. 

Subraya que en México permea cada vez más la desconfianza en las instituciones: “desde la Presidencia de la 
República o el Poder Legislativo hasta el Ministerio Público o la policía. Lo mismo la Iglesia. En contraparte, las 
escuelas de enseñanza superior tienen credibilidad y, por tanto, la obligación de desempeñar un papel protagónico 
en la sociedad”. 

En entrevista con La Jornada, en torno del Explorador de Datos del Estudio Comparativo de las Universidades 
Mexicanas (Execum), elaborado por la Dirección General de Evaluación Institucional de la UNAM de la cual es 
titular desde 2007, Ordorika explica que “hay una tendencia natural a tomar a las universidades, sobre todo las 
públicas, como referentes importantes para orientar, comprender y dar solución a las graves problemáticas de 
México.” 

El investigador sostiene que las instituciones públicas aventajan a las particulares porque en ellas se generan las 
ciencias –exactas, médicas, sociales y humanísticas– y se potencian proyectos sociales y comunitarios. 

Sin embargo, acota que en los pasados tres sexenios presidenciales las primeras no han podido colocar a sus 
cuadros de egresados entre “los altos dirigentes de la nación”, como en el pasado, con lo que su peso en las 
políticas públicas nacionales se ve coartado. 

“Desde la llegada al poder de los gobiernos panistas y en el último del PRI, los egresados de escuelas públicas han 
sido relegados de puestos directivos en algunas áreas como las relacionadas con la economía o la política, en las 
que se recluta gente de centros privados. Aunque si se revisan sectores como el de salud, la presencia de 
universitarios de instituciones públicas tiene un papel relevante.” 

Desde su perspectiva, la crisis económica representa una oportunidad para que las instituciones públicas, en 
particular la UNAM, propongan condiciones necesarias para enfrentar las demandas de la sociedad. Plantea que 
dichas instancias realicen diagnósticos que expongan las bases para el desarrollo del país. 
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“Nuestra responsabilidad social siempre ha existido, pero al hacer el diagnóstico del contexto actual mexicano, es 
evidente, se ha acrecentado. Tenemos que aprovechar y enfrentar la avalancha que azota a la sociedad mexicana.” 

Con datos duros, el Execum asienta que por cada 10 investigaciones (de cualquier área) realizadas en 
universidades públicas, las privadas desarrollan una. Dicho análisis –elaborado con base en cifras oficiales– 
muestra que del total de la producción científica nacional, poco más de 90 por ciento surge en entidades públicas: 
70 en universidades federales y estatales y 20 en organismos descentralizados como los institutos nacionales de 
salud. Mientras, de 9.9 por ciento que se genera en el sector privado, 5.5 corresponde a 15 instituciones de 
educación superior y el resto a empresas, laboratorios médicos y otros. 

El estudio revela que la UNAM, el Instituto Politécnico Nacional y la Universidad Autónoma Metropolitana 
generan casi 50 por ciento de la investigación del país. El Tec de Monterrey es la única escuela particular que 
destaca en el desarrollo de la investigación. 

Ordorika, integrante del Sistema Nacional de Investigadores y de la Academia Mexicana de Ciencias, reitera: “si se 
habla de ciencia, tecnología, innovación y desarrollo (los tomadores de decisiones) tienen que ver a las 
universidades públicas; es en ellas donde se hace la ciencia. Si se discute la redefinición del sistema político, estas 
instituciones son las depositarias de las mejores tradiciones de laicidad; los nuevos requerimientos para transitar a 
la reforma del Estado deben discutirse en estos espacios; el análisis de problemas epidemiológicos, de salud y 
económicos debe pasar por sus académicos”. 

Investigadores y egresados de instituciones públicas deben romper con la idea de trabajar en grupos de su 
especialidad o área de conocimiento. Es necesario, dijo, que colaboren en equipos multidisciplinarios que desde 
diferentes ángulos analicen las problemáticas nacionales. 

“La riqueza de la UNAM, reconocida internacionalmente, tiene que responder a los requerimientos que la 
sociedad hace. Se deben crear conexiones entre las diversas instancias de esta institución: que la Facultad de 
Economía y los Institutos de Biotecnología e Investigaciones Económicas trabajen coordinadamente. Al igual que 
lo deben hacer todas las universidades.” 

Para que el trabajo de las instituciones públicas tenga más impacto, añade, es necesario que sus investigadores 
presionen a los tomadores de decisiones, a niveles estatal y federal, para que modifiquen la percepción de que el 
sector privado es el único capaz de generar el desarrollo tecnológico y la innovación para el país. 

Considera que se necesita impulsar una alianza entre la academia, la iniciativa privada y los diferentes órdenes de 
gobierno para generar el desarrollo que México requiere. 
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Astillero 

Licencia para matar 

Niños y jóvenes 

Denuncias “anónimas” 

Cabañas voló 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El señor de las disculpas cree que su cártel de gobierno puede seguir adelante en la matanza nacional como si 
nada, apenas interrumpido brevemente el sonar de las armas por las mediáticas disculpas cínicas que expresan 
supuesta congoja por ciertas bajas notables que ponen de relieve los métodos de agravio y exterminio que se 
practican diariamente en todo el país. El calderonismo considera que puede abatir la esperanza nacional de 
cambios y mejoría si continúa asesinando a lo mejor de una nación (los niños ABC, los jóvenes de Juárez y, ahora, 
los estudiantes del Tec, por citar unos pocos ejemplos notables) y si sigue demostrando a todos que ese terrorismo 
de Estado puede seguir adelante sin castigos verdaderos, sometido todo a la falsa lógica apabullante de una 
“guerra” contra el mercadeo de drogas que, entre otras cosas, ha generado en 2009 un demostrado crecimiento de 
la producción nacional de narcóticos y de las ganancias de sus operadores “ilegales”, sobre todo aquellos que son 
los institucionalmente consolidados como empresarios favoritos de los dos sexenios panistas. 

Felipe Calderón ha otorgado en todo el país una licencia sin restricciones a los cuerpos armados federales para 
que, instalados así en un virtual estado de excepción, puedan actuar por encima y a contrapelo de la legalidad, 
realizando cateos, detenciones e incluso ase-sinatos a partir de consi- deraciones subjetivas, errores previsibles y 
figuras procesales primitivas, propias de regímenes dictatoriales, como las “denuncias anónimas” que se han 
constituido en falaz recurso de “justificación” de arbitrarias acciones policiacas y militares que están pro-vocando 
bajas civiles constantes que, salvo en ocasiones de especial relevancia (como está sucediendo con el caso de los dos 
jóvenes estudiantes de posgrado del Tec de Monterrey), suelen ser atribuidas sin mayor valoración judicial a 
enfrentamientos entre narcotraficantes, ajustes de cuentas entre pandillas o, como quiso justificar ayer el 
devaluado secretario de Gobernación, a la desgracia de quedar en el fuego cruzado entre presuntos narcos y 
militares. 

El comandante Felipe ha desatado una facciosa guerra macabra únicamente contra ciertos segmentos de la parte 
social no ejecutiva del proceso de creación de riqueza nacional llama-do narcotráfico (ni quien toque con el pétalo 
de un disparo siquiera discursivo a los cárteles de cuello blanco, a empresarios y banqueros que disfrutan las 
ganancias del negocio cuyas infanterías diariamente son acribilladas). Y en ese proceso de criminalización ha 
convertido a todo habitante de este país en pieza de indagación ríspida a cargo del nuevo poder dominante, el de 
las armas y, dado el caso, de violencia sin límites ni contrapeso alguno: cualquiera puede ser (ya lo es, ya ha sido) 
maltratado de palabra en retenes inconstitucionales, sometido a revisiones excesivas y sin sustento, golpeado y 
posiblemente herido o asesi-nado por no obedecer, parcial o totalmente, supues-tas órdenes o consideraciones que 
provienen de mandos cuya visión clasifica de inmediato a todo individuo ajeno a sus corporaciones como un 
eventual enemigo al que en la primera oportunidad se debe deshabilitar y, llegadas las circunstancias, eliminar. 
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México cada vez peor, aunque tres secretarios del gabinete felipista días atrás se aventaron la puntada de anunciar 
el fin del catarrito económico, con un crecimiento estimado de entre 4 y 5 por ciento del PIB y con una 
recuperación milagrosa de todas las plazas laborales perdidas años atrás, lo que generó que ayer mismo el senador 
priísta Beltrones llamara al felipismo a “dejar el mundo de las ilusiones estadísticas y moderar el optimismo en las 
expectativas de crecimiento”. México sin salidas políticas a la vista porque la supuesta oposición partidista sigue 
empeñada en el tianguis de las candidaturas comerciales en alianza. México diariamente desangrado, víctima de 
fuegos cruzados. 

Astillas 

El extraño caso del futbolista televisa nunca declarado: Salvador Cabañas aún estaba en terapia intensiva cuando 
ya su médico de cabecera declaraba, sin preguntas de por medio, que si el paciente se llegara a salvar sería 
segurísimo que no se acordaría de nada de lo que le había sucedido en un bar de nombre redundante; luego, el 
deportista milagrosamente recuperado se despertaría hablando en guaraní, viendo partidos de futbol en la 
pantalla de su cuarto de hospital y más delante sería mostrado en Televisa respondiendo a preguntas de una 
entrevistadora y jugando ping pong. Pero nunca hubo tiempo ni condiciones para que la estrella del América 
rindiera declaración formal sobre lo sucedido una madrugada respecto a la que hay más preguntas que respuestas. 
La procuraduría capitalina de justicia nunca encontró condiciones apropiadas para hacer esa diligencia 
declaratoria. Y ahora el convaleciente ha volado a tierras sudamericanas, dificultando que se realicen los 
interrogatorios que de por sí aquí nunca se quisieron practicar... Barack Obama obtuvo ayer un triunfo legislativo 
en condiciones difíciles, con el tema de la reforma en materia de salud, mientras decenas de miles de personas, la 
mayoría de origen latinoamericano, exigían, en la explanada que conecta el Capitolio con la Casa Blanca, que se 
apruebe una nueva normatividad migratoria... En Hidalgo continúa la resistencia a la imposición de Xóchitl 
Gálvez como candidata, impulsada por el PAN y específicamente el foxismo, de una alianza de partidos, y en 
Sinaloa los panistas son los que no quieren al priísta Mario López Valdés como candidato “de oposición”... Y, 
mientras López Obrador persiste en la visión electoral prioritaria, sin acciones inmediatas para enfrentar 
específicamente la gran crisis nacional, ¡hasta mañana, con el norbertismo aceptando ya, como quien no quiere la 
cosa, que ha habido “errores” en el manejo de casos de acusaciones de pederastia sacerdotal! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 
 

 
 
 
 
 
 
 



 
LUNES 22 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
17 

Clase Política 

Partidos: victorias en riesgo 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Muchos acuerdos y alianzas con organizaciones antagónicas, pero los partidos no pueden negociar con sus propios 
militantes, con lo cual ponen en riesgo sus posibles victorias. 

Dos casos resultan ilustrativos: Uno, el senador priísta por Sinaloa Mario López Valdés (Malova), superado en el 
proceso interno del tricolor por Jesús Vizcarra, cedió ante las invitaciones de la coalición encabezada por el PRD y 
el PAN. Dos: en Zacatecas, los conocedores advierten que las divisiones en el PRD han beneficiado al PRI, que en 
alianza con PVEM y Panal lanzó de candidato a Miguel Alonso Reyes, antes colaborador del ex gobernador 
Ricardo Monreal. 

Para hacer más complicado el panorama, el luchador de izquierda Raymundo Cárdenas Hernández, quien fue 
secretario general del PRD, senador y diputado federal en dos ocasiones, renunció en protesta contra la 
gobernadora Amalia García. 

Cárdenas salió acompañado de 30 integrantes de su corriente política, especialmente universitarios, y de Juan 
José Quirino Salas, dirigente de El Barzón. 

La cosecha 

En medios políticos de Quintana Roo también se especula con una posible división en el seno del PRI, en caso de 
que el candidato a gobernador sea el diputado Roberto Borge Angulo. Su principal contendiente, el también 
diputado Carlos Joaquín González, ha negado que pretenda encabezar una coalición encabezada por PAN y PRD, 
pero sus allegados Juan Enríquez Kanfachi, Gustavo Ferrari Wolfenson y Horacio Bernal son acusados de dirigir 
una guerra sucia. El coordinador del PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, encabezó a un grupo de senadores 
y diputados que acompañaron al gobernador de Querétaro, José Calzada Rovirosa, para visitar a las indígenas 
Alberta Alcántara Juan y Teresa González Cornelio e informarles de la revisión de su expediente, a fin de que sean 
exoneradas de “secuestro” de agentes de la AFI. 

También en el área de Comunicaciones y Transportes se ha dado un realineamiento. Por ejemplo, el presidente de 
la Comisión del ramo, el perredista Carlos Sotelo García, expresó respaldo político y jurídico a la ex subsecretaria 
Purificación Carpinteyro, ante lo que calificó de “persecución política” en su contra. El legislador perredista 
vinculó las acciones penales contra Carpinteyro con el tráfico de influencias y la protección de altos funcionarios a 
algunas empresas, por lo cual si a alguien tendría que investigarse y en su caso sancionarse sería al ex titular de la 
SCT, Luis Téllez; a su sucesor, Juan Molinar Horcasitas, y al presidente de la Cofetel, Héctor Osuna. Molinar 
estará el miércoles ante la Comisión de Comunicaciones de la Cámara de Diputados para informar sobre las 
licitaciones de espectro y el presupuesto de Satmex. También estará latente el tema de la guardería ABC que, para 
muchos analistas, es un obstáculo insalvable para las aspiraciones políticas del funcionario. 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Imelda Marcos, 
en pie de lucha
No se arrepiente de 
nada, quiere pasar a la 
historia como la “madre 
de Filipinas” y, además, 
busca ser congresista.
PágINA 26

CULTURA

Siguen trazo 
de Da Vinci
Un equipo planea hacer  
un proyecto del artista 
que se creía irrealizable: 
una escultura de 7 
metros y 70 toneladas.
PágINA 28

Fallan en reducir desperdicio

‘Quema’
Pemex
millones

‘¡Fuego!, ¡fuego!’... y estalló la huelga

Causan dolor en Tec
alumnos masacrados

Hacen de 
cuchitriles
¡escuelas!

El gas se envía a la atmósfera diariamente por falta de infraestructura
para reinyectarlo al yacimiento o llevarlo a proceso en tierra.

Se producen petróleo
y gases asociados.

     El petróleo se almacena 
y transporta a refinerías.

     El gas se quema y envía
a la atmósfera.

Se separa el gas asociado al petróleo.

      Se comprime y se reinyecta al 
yacimiento, o bien, se lleva a tierra para 
su aprovechamiento.

        Gas 
comprimido

        Petróleo
        Gas

¡Salud, Obama!

El ángel 
de las vías
Un sacerdote ofrece 
comida y techo a migrantes 
centroamericanos que 
pasan en tren por Ixtepec.
d gráfico

de libre acceso hoy:

WASHINGTON. Barack Obama sigue haciendo historia. En la imagen, el Presidente 
estadounidense aplaude en la Casa Blanca –rodeado por sus colaboradores– el momento en el 
que la Cámara de Representantes aprueba su histórica reforma de salud. 

Considerada la mayor iniciativa social de los últimos 50 años en ese país, la reforma extenderá 
la cobertura sanitaria a 95 por ciento de los ciudadanos. Obama ganó su más importante batalla 
doméstica con 219 votos a favor y 212 en contra. InternacIonal 24

d Pierde paraestatal
al menos mil 182 mdd
–sólo durante 2009–
por la quema de gas

Alma Hernández

A pesar de que prometió reducir 
las pérdidas por la quema de gas 
natural, Pemex no sólo falló en 
este objetivo, sino que aumen-
tó la afectación en ese rubro el 
año pasado.

Durante 2009, la paraestatal, 
además de contribuir a la conta-
minación ambiental, tiró a la ba-
sura 3.2 millones de dólares dia-
rios al quemar 700 millones de 
pies cúbicos de gas natural.

Según la Comisión Nacional 
de Hidrocarburos (CNH), en el 
último año Pemex envió a la at-
mósfera mil 33 millones de pies 
cúbicos diarios de gas, de los que 
700 millones corresponden a gas 
natural, y el resto, a nitrógeno.

Su valor económico a precios 
actuales equivale a mil 182 millo-
nes de dólares. Para el año 2008, 
la Secretaría de Energía cuantifi-
có la pérdida en 920 millones.

A esta situación se suma la 
afectación que tiene Pemex Ex-
ploración y Producción (PEP) en 
las finanzas, pues debe pagar 75 
por ciento de derechos de extrac-
ción por un gas que no utiliza ni 
le representa ingresos.

Para obligar a la paraestatal a 
reducir sus niveles de desperdi-
cio de gas, la CNH emitió el 4 de 
diciembre la norma “Disposicio-
nes técnicas para evitar o reducir 
la quema y el venteo de gas en los 
trabajos de exploración y explota-

ción de hidrocarburos”.
En ella se exige a la petrolera 

aprovechar 98 por ciento del gas, 
como establecen los estándares 
del Global Gas Faring Reduction 
Partnership del Banco Mundial.

Sin embargo, al cierre de 
2009 aprovechó, en promedio, 
sólo 85.3 por ciento.

Según se establece en la Es-
trategia Nacional de Energía, para 
2024, PEP debe elevar su aprove-
chamiento a 99.4 por ciento.

Javier Estrada, comisionado 
encargado de elaborar la norma, 
dijo que, entre 2004 y 2008, el 
venteo y quema de gas pasó de 
400 a mil 300 millones de pies 
cúbicos diarios.

En ese periodo, se trató de 
inscribir proyectos de infraestruc-
tura para la recuperación de gas 
bajo el esquema de Mecanismos 
de Desarrollo Limpio (MDL) con 
el fin de obtener recursos por la 
venta de bonos de carbono.

Sin embargo, Luis Puig Lara, 
especialista en documentación de 
proyectos de MDL, advirtió que, 
según las reglas de la ONU para 
el Cambio Climático, una vez que 
existe una norma, dichos proyec-
tos ya no califican.

Para que PEP cumpla con los 
estándares internacionales de la 
norma, requerirá inversiones por 
15 mil millones de pesos en ductos, 
módulos de compresión y rein-
yección de gas y una planta eli-
minadora de nitrógeno.

De los más de mil millones 
pies cúbicos que PEP quemaba 
al término de 2009, se compro-
metió a bajar la cifra a 240 millo-
nes a 2012, según indicadores pu-
blicados por la CNH.

En caso de incumplimiento, 
la norma prevé sanciones econó-
micas e incluso penales para los 
funcionarios responsables.

d Planeaba su boda
uno de los estudiantes;
en sólo tres semanas,
terminaba su maestría

Criselda Farías, Jessica 
Castañeda y Perla Martínez

MONTERREY.- Los ramos de 
flores y las veladoras encendidas 
a las puertas del Tecnológico de 
Monterrey son un recordatorio 
inequívoco de la tragedia.

Javier Francisco Arredondo 
Verdugo y Jorge Antonio Mer-
cado Alonso estaban donde que-
rían estar, en el Tec, hasta que la 
madrugada del viernes ráfagas 
que buscaban abatir delincuen-
tes dieron en el blanco equivoca-
do: dos alumnos.

Lastimada por la muerte de 
dos jóvenes estudiantes de docto-
rado y maestría, la comunidad del 
Tecnológico dio a lo largo del día 
muestras de su indignación tan-
to en las instalaciones de la insti-
tución como a través de redes so-
ciales de internet.

Faltaban sólo tres semanas 
para que Jorge Antonio se gra-

duara de la Maestría en Manufac-
tura. De hecho, estaba ahorrando 
para comprar el anillo de com-
promiso para su novia y, por fin, 
casarse.

Sin embargo, ese fue uno más 
de sus planes truncos. Ayer, Mer-
cado Alonso fue velado en Salti-
llo, a donde acudieron familiares, 
amigos, compañeros de la congre-
gación cristiana a la que asistía y 
condiscípulos para despedirlo.

“Ellos hicieron un pacto de 
casarse, y Jorge estaba ahorran-

do para ya comprar el anillo. Esta-
ba planeando dárselo muy pron-
to, pues ya le había dado un ani-
llo de promesa”, recordó uno de 
sus primos.

Las muestras de dolor son 
constantes. En menos de 24 ho-
ras, los grupos creados en Face-
book para recordar a los estudian-
tes masacrados ya tenían regis-
trados más de 8 mil seguidores, 
quienes ofrecen el pésame, piden 
que se aclare su muerte y exigen 
a la autoridad resultados.

En el campus universitario, 
el ánimo se notaba en la bandera 
que languideció a media asta du-
rante el día y en el crespón negro 
que se colocó en la Rectoría.

Un cansado y sombrío Ra-
fael Rangel Sostmann, Rector del 
Sistema Tecnológico, reconoció: 

“Los estudiantes están indigna-
dos, preocupados; obviamente, 
todos con la idea de qué po-
demos hacer”.

Sabían que eran 
alumnos, no sicarios  

nacIonal 4 y 6

Sonia del Valle

En México, cualquier lugar es 
bueno para poner una escuela.

Y es que lo mismo se constru-
ye en una enramada, en un cober-
tizo, en una vieja hacienda, en lo 
que antaño fueron los vestidores 
de un club deportivo o hasta de-
bajo de una palapa.

De acuerdo con el Catálogo 
de Inmuebles Escolares elabora-
do por la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), 2 de cada 10 espa-
cios que se utilizan como escue-
las no fueron construidos con ese 
fin, sino adaptados.

Según el documento, al cual 
REFORMA tuvo acceso, hay 9 mil 
71 planteles montados en lo que 
un día fue una casa; 567, en edi-
ficios de departamentos; 452, en 
locales comerciales; 193, en casas 
de la cultura, y 368, en anexos de 
alguna oficina de Gobierno. 

Existen también 100 espacios 
educativos en enramadas, y 72, 
debajo de una palapa, además de 
que 778 son tinglados (cobertizos 
o entarimados).

De las escuelas construidas 
en enramadas, 63 fueron para uso 
educativo, según las respuestas de 
los directores al anexo del Forma-
to 911 que aplicó la SEP a mitad 
del ciclo escolar 2007-2008.

De las 72 escuelas que fue-
ron edificadas en palapas, 7 tienen 
más de 20 años y están ubicadas 
en Veracruz y Guerrero.

nacIonal 16

Verónica Sánchez

Entraron por las puertas girato-
rias. Algunos iban de bermudas y 
playeras. No eran meseros ni afa-
nadoras ni botones del hotel. 

Eran 70 sujetos que, ya ins-
talados en el lobby del Hotel Ra-
disson Pedregal, gritaron “¡Fuego!” 
para asustar a los huéspedes. Lue-
go increparon al personal y, con 
empujones y amenazas, expulsa-
ron a comensales, clientes y em-
pleados de confianza.

Era el estallamiento de una 
huelga en este hotel emplazada 
para ese lunes 1 de marzo por la 
Unión Sindical de Empleados de 
Hoteles, que recurrió a golpeado-
res para llevar a cabo la acción.

Los agitadores habían sido 
recogidos en la Avenida Gustavo 

Baz, en Tlalnepantla, en un ca-
mión para 45 personas, pero que 
transportó a 70. Cada golpeador 
recibió entre 300 y 400 pesos.

Los trabajadores de mante-
nimiento, recamareras, meseros 
y cocineros, todos sindicalizados, 
se ubicaron afuera de la entrada 
principal, aunque algunos no sa-
bían los motivos de la huelga.

Por lo menos una centena de 
las 237 habitaciones del hotel es-
taba ocupada.

Según Francisco Martínez, 
secretario de trabajo y conflictos 
de la CTM y coordinador de ban-
quetes, alimentos y bebidas del 
Radisson, no les pagaban las ho-
ras extras de trabajo, a las mujeres 
embarazadas les negaban el per-
miso para acudir a sus citas mé-
dicas y la empresa pretendía que 
las propinas se repartieran entre 

todos los empleados. 
La huelga duró 46 horas y en-

tre los saldos que dejó están loza 
rota, alimentos echados a perder y 
objetos de huéspedes perdidos.

nacIonal 18

lunes

22 de Marzo 
del 2010
México, d.F.

$ 12.00

112 páginas, 
7 secciones

año 17
Número 5,934

d La huelga en el Radisson 
Pedregal duró 46 horas.

Pumas confirma  
que ya agarró buen 
paso en el torneo  
al vencer 2-0  
a Jaguares en CU.
PágINAs 4 y 5
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Granados Chapa (13) • Silva-Herzog Márquez, Sergio Sarmiento, Eduardo 
Huchim (14) • Denise Dresser (15) • Oppenheimer (Int. 26) • Capitanes (neg. 3)

d Jorge Mercado destacó en el
equipo de atletismo del Tec.

d Javier Arredondo se tomó la 
foto con la Copa del Mundo.

gENTE!

Conectan 
jonrón
Ahí donde empezó la 
historia, en Monterrey, 
los actores de “El Juego 
Perfecto” presentaron 
la premier mundial.
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Fijan plazo a indagatoria de fraude en Querétaro 
Fernando Paniagua 
(22 marzo 2010).- Corresponsal 
  
QUERÉTARO.- El Gobierno del Estado, fijó ya plazo para determinar si existieron o no irregularidades en la 
compra de un predio de 97 hectáreas en el Municipio de Colón y por el que se pagaron 155 millones de pesos 
procedentes de recursos federales del ramo 23 "Previsiones Salariales y Económicas". 
 
La Secretaria de la Contraloría estatal, Clarisa Torres Méndez, informó que en un plazo de entre 30 y 60 días 
concluirán las investigaciones de la compra del terreno en el municipio de Colón y será entonces cuando se 
finquen responsabilidades. 
 
Luego de que se dieran a conocer tres avalúos, que sustentan el precio del terreno de granjas Tolimán, en el 
municipio de Colón, todos coincidentes en más de 150 millones de pesos, tal y como lo indicara el ex Oficial 
Mayor, Luis Miguel Sánchez Canterbury, la funcionaria estatal informó que aún no han concluido las pesquisas. 
 
Recientemente el abogado de Sánchez Canterbury, el ex Contralor estatal, Ricardo del Río Trejo, presentó ante la 
Contraloría del Estado tres avalúos, uno de los cuales está firmado por el, Alejandro de los Cobos, hoy Regidor del 
PRI por Querétaro. 
 
Además, la defensa del ex funcionario presentó otros dos avalúos, uno de Leonardo Olvera y otro de Sergio Amaya, 
quienes en sus estimaciones certifican que el predio en cuestión tendría un valor de 159 millones 981 mil pesos, 
157 millones 539 mil pesos y 155 millones respectivamente. 
 
"Será dentro de 30 o 60 días cuando se esté finalizando con esta investigación por parte de la contraloría estatal", 
informó. 
 
Torres Méndez, indicó en entrevista que cada uno de los comparecientes en este caso tiene el derecho de aportar 
las pruebas que ellos consideren necesarias, ya que en estos momentos se encuentran en el proceso de desahogo 
de pruebas. 
 
Explicó que cada una de esas probanzas será analizada y cotejada con responsabilidad, y estricto apego a la ley, y 
mencionó que por el momento no pueden dar a conocer ningún detalle acerca del caso, ya que la ley se lo prohíbe. 
 
La Contralora Estatal recordó que en este caso de granjas Tolimán, están involucrados también recursos federales, 
por lo cual se debe de esperar a que la Auditoría Superior de Fiscalización finalice con sus investigaciones. 
 
 
 
 

 
 
 



 
LUNES 22 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
2 

Denuncia el PT compra de voto en Zacatecas 
 
Detectan cheques con valor de mil pesos del Gobierno de Amalia para líderes de colonos 
Gerardo Romo 
(22 marzo 2010).- Corresponsal 
  
ZACATECAS.- Aquiles González Navarro, representante del Partido del Trabajo (PT) ante el Instituto Electoral del 
Estado de Zacatecas (IEEZ), acusó a la Gobernadora Amalia García de entregar cheques de mil pesos en todo el 
Estado para coaccionar el voto rumbo a las elecciones del 4 de julio. Una copia de uno de los cheques que presentó 
Navarro, en poder de REFORMA, señala un importe de pago por mil pesos expedido el 12 de marzo del 2010 por 
la Secretaría de Finanzas del Gobierno de Zacatecas, el cual está firmado por su titular, Javier Calzada Vázquez. 
"Páguese este cheque por un mil pesos, fecha 12 de marzo de 2010 Banorte, sucursal 0821 Zacatecas, Zac, cuenta 
número 08 2101 2457", dice el cheque entregado a un "beneficiario". 
 
El nombre del favorecido con el cheque fue tachado por el representante del PT, bajo el argumento de proteger a la 
persona que les entregó la prueba de los apoyos del Gobierno zacatecano. "La Gobernadora Amalia García está 
entregando dádivas, millones de pesos en cheques que entrega de mil pesos a cada líder de colonia en todo el 
Estado", acusó González Navarro. "Tachamos el nombre del beneficiario para garantizar protección a su 
integridad", señaló. Junto con el cheque, González Navarro aseveró que el Gobierno de Zacatecas está entregando 
una carta con fotografía y firma de la Mandataria perredista. "Mi Gobierno reconoce el gran esfuerzo que usted 
realiza diariamente. Por eso, me complace notificarle que he dado las indicaciones correspondientes a fin de que 
se le entregue un apoyo económico mensual para ayudarle con la gran labor que desempeña. 
 
"Sé de la situación por la que atraviesa y quiero decirle que cuenta con todo mi apoyo", señala parte de la carta de 
seis párrafos que tiene el logo del actual Gobierno y el slogan de "Los hechos hablan". Aquiles González señaló que 
detectaron la repartición de los cheques desde hace unos días. "Desde hace cinco días detectamos los cheques que 
el Gobierno está entregando en todo el Estado con cartas de la propia Gobernadora, la gente no lo ha hecho saber, 
pero obviamente no podemos dar los nombres de los ciudadanos que denunciaron esto con nosotros", dijo. 
 
El IEEZ desechó un par de quejas del PT por presuntos actos anticipados de precampaña del candidato del PRD a 
la Alcaldía de Fresnillo, por considerarlas infundadas. De esta resolución, Aquiles González aseveró que ante la 
falta de notarios electorales, es muy complicado acreditar irregularidades de los actos de precampaña, e incluso 
para las campañas que se avecinan. En Zacatecas habrá elecciones el próximo 4 de julio para elegir a Gobernador, 
Alcaldías y miembros del Congreso. 
  
  
Así lo dijo 
  
"La Gobernadora Amalia García está entregando dádivas, millones de pesos en cheques que entrega de mil pesos a 
cada líder de colonia en todo el Estado". 
 
Aquiles González Navarro, Representante del PT ante el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas 
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Va Córdova por Guanajuato 
 
(22 marzo 2010).- León. El Secretario de Salud, José Ángel Córdova, dijo ayer que sí busca la candidatura del 
PAN al Gobierno de Guanajuato. "Si uno tiene oportunidad de servir en un cargo donde es útil, bien", dijo tras 
participar en la asamblea municipal del blanquiazul. 
 
 
 

Retan a Congreso a reducir su gasto 
 
Defiende Cordero plan de austeridad. Critican a legisladores no haber aprobado la desaparición 
de tres secretarías 
Arturo Rivero 
(22 marzo 2010).- Enviado  
   
CANCÚN, QR.- Ante las críticas de los legisladores al plan de austeridad del Gobierno federal, el Secretario de 
Hacienda, Ernesto Cordero, retó ayer al Congreso a que reduzca también sus gastos. Reprochó a los legisladores 
no haber eliminado las tres Secretarías que el Gobierno federal propuso en el paquete económico de 2010 para 
generar ahorros. "El Gobierno mexicano propuso eliminar tres secretarías de Estado (Función Pública, Turismo y 
Reforma Agraria), algo que nunca se había hecho en el pasado y lamentablemente no tuvimos el apoyo del 
Congreso. 
 
"Desde luego que estaría muy bien que el Poder Legislativo hiciera un esfuerzo administrativo importante, y que 
los estados y municipios hagan lo mismo", aseguró Cordero en el marco del Foro Económico Latinoamericano 
organizado por el Instituto de Finanzas Internacionales. El Secretario de Hacienda defendió el Programa Nacional 
de Reducción de Gasto Público, que propone un ahorro de 40 mil millones de pesos de aquí hasta que termina la 
Administración del Presidente Felipe Calderón. En contraste, el Congreso propuso un ajuste en sus gastos de 5 
millones de pesos para 2010. 
 
El viernes pasado, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó citar a comparecer al Secretario de Hacienda para 
que explique cuáles fueron los criterios de este programa de austeridad, el cual, a decir del Poder Legislativo, 
carece de elementos y alcances requeridos en el Presupuesto de Egresos 2010. Cordero aseguró ayer que los 40 mil 
millones planteados como meta de ahorro es una cifra realista e importante. "Como en cualquier hogar o empresa, 
los recortes son fáciles cuando hay algo de 'grasa' de donde cortar. "Conforme se avanza en esto, cada vez hay 
menos 'grasa' y más difícil concretar recortes", comentó el funcionario federal. La bancada del PRI consideró 
reducida la meta de ahorrar 40 mil millones de pesos en los próximo tres años. "Para el Presupuesto de Egresos de 
2010 logramos hacer reducciones de 42 mil millones, pues nos parece que el plan para los tres años debería ser 
bastante más importante", comentó el tricolor en la Cámara de Diputados. 
  
Así lo dijo 
  
"El Gobierno propuso eliminar tres secretarías de Estado (Función Pública, Turismo y Reforma Agraria), algo que 
nunca se había hecho en el pasado, y lamentablemente no tuvimos el apoyo del Congreso". 
 
Ernesto Cordero, Secretario de Hacienda 
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Cuestiona Beltrones supuesta recuperación 
(22 marzo 2010).- REFORMA / Staff 
   
Manlio Fabio Beltrones, coordinador del PRI en el Senado, pidió ayer al Gobierno federal no echar las campañas al 
vuelo en aras de una supuesta recuperación económica, sobre todo cuando el final de la crisis es aún incierto y la 
recuperación social del País está lejos de ser superada. En un comunicado, el legislador sostuvo que la estrategia 
anticíclica tuvo un efecto muy limitado y la reforma fiscal sólo ha traído ingresos extraordinarios para el Gobierno 
y obstruido a las empresas. "Por ello, el Gobierno federal debe considerar mecanismos adicionales que afiancen la 
recuperación económica y social", expresó durante una reunión con la Liga de Economistas Revolucionarios. El 
priista sonorense reconoció el consenso de los expertos y consideró que, si bien la expectativa de crecimiento 
económico para 2010 es positiva, es necesario observar que el impulso externo es aún limitado, la caída en la 
inversión extranjera ha sido estrepitosa y el acceso al crédito productivo sigue restringido. 
 
"En el ámbito social, la realidad es que el empleo está muy lejos de una recuperación suficientemente vigorosa y su 
calidad es precaria, y que la elevación en el precio de los productos básicos continúa golpeando a la economía de 
las familias", señaló. Beltrones pidió al Presidente Felipe Calderón actuar con sensibilidad frente a los indicadores 
económicos y sociales, y considerar la incertidumbre que subsiste en los mercados financieros globales. "Debe 
dejar el mundo de las ilusiones estadísticas y moderar el optimismo en las expectativas de crecimiento.", expuso. 
El senador priista dio la bienvenida a las propuestas de reforma fiscal anunciadas por el gabinete económico, pero 
adelantó que cualquier cambio debe ir acompañado de una política monetaria que garantice un crecimiento 
económico con justicia social. "Sólo de esta manera podrá superarse el rezago social que se ha visto agravado con 
la crisis económica y atender una de las causas que subyacen en el fondo de la crisis de inseguridad", agregó. 
 
 

Critica Ulises a Gobierno federal 
Virgilio Sánchez 
(22 marzo 2010).- Corresponsal 
  
OAXACA.- El Gobernador priista Ulises Ruiz acusó al Gobierno federal de reaccionario, manipulador, sin 
resultados e inmerso en una crisis de legitimidad. Durante la conmemoración del natalicio de Benito Juárez, 
afirmó que son un error para el País los gobiernos reaccionarios. "Todos los esfuerzos para ocultar el profundo 
sentido republicano y preferir acciones conservadoras y reaccionarias, manipuleos políticos o plenas 
incapacidades en el ejercicio de la responsabilidad federal riñen con el espíritu juarista, que exigió austeridad con 
eficacia, valores y principios frente a oportunismos convencionales. "Un Gobierno reaccionario no sólo es una 
contradicción en México, sino es un terrible error, porque no reconoce la esencia de lo mexicano, lo que hemos 
logrado todos ir a la reacción no solo es peor, es moralmente incorrecto, hoy el Gobierno federal vive una crisis de 
legitimidad política, no hay resultados que motiven el reconocimiento por la solución por las demandas sentidas 
de la gente. El Gobernador oaxaqueño sostuvo que la Federación carece de resultados contundentes ya que el País 
está violentado, sin empleo y con incremento de impuestos propuesto por Calderón. "No se trata de negar la buena 
fe o la intención primaria del Gobierno federal, se trata de reflexionar sobre sus resultados, sobre la poca eficacia 
en cancelar los problemas y avanzar en sus soluciones. "Se trata de tener claro que en el fondo hay un problema 
ideológico, que no reconoce la pluralidad y nuestros orígenes indígenas como sustento de una nacionalidad 
singular", expuso. El Gobierno del Estado celebró ayer el natalicio de Juárez en la explanada de Ciudad 
Administrativa, que es el complejo de edificios que albergan a varias dependencias estatales. Ahí se inauguró una 
réplica de la estatua de Juárez que se ubica en el Municipio de Guelatao. 
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'La voz es como una huella digital, única' 
César Díaz 
(22 marzo 2010).- Corresponsal 
  
TOLUCA.- La voz de una persona es única e irrepetible, aunque para el oído humano sean parecidas o se puedan 
confundir, para la tecnología actual existe un sólo patrón de identidad. Mario Carrasco, titular del Servicio Médico 
Forense de la Procuraduría estatal, explicó que los sistemas de comparación digital pueden determinar con un 
mínimo margen de error la voz de dos grabaciones. "La voz es como una huella digital, es única de la persona, 
podemos a veces confundirla o que se parezcan a simple escucha, pero en un análisis completo podemos ver las 
diferencias. "Debido a la caja toráxica de una persona, cuerdas vocales, respiración, frecuencia cardiaca y otros 
factores de medición la voz es irrepetible y única de una persona", explicó. 
 
Al equipo que adquirieron para las pruebas periciales se le añadirá este año un sistema de cotejamiento 
automatizado que permitirá realizar un motor de búsqueda integral. "En una segunda adquisición esperamos 
contar con ese complemento que nos puede agilizar la comparación, como si se tratara de un sistema de huellas 
digitales, en el que al colocar el audio lo busque en toda la red. "Vamos a trabajar en coordinación con todas las 
áreas que tengan que realizar comparaciones de audio, es una herramienta que nos viene a apoyar inmensamente 
en nuestra labor", señaló. 
 
Mario Carrasco destacó que la Procuraduría tarda unos 20 días en obtener un dictamen de comparación de audio 
con ayuda de la PGR, que era la única dependencia que realizaba este peritaje. "Ahora podemos tener resultados 
en una hora. Esto nos permitirá que con los juicios orales, poder presentar a los jueces resultados de esos audios 
como pruebas fehacientes en tiempo inmediato", anunció. 
 
 
 

Jesús Silva-Herzog Márquez / El obsequio 
Jesús Silva-Herzog Márquez 
 
(22 marzo 2010).- Hace 13 años se rompió el eje del régimen. En 1997 el PRI perdió la mayoría en la Cámara de 
Diputados y, desde entonces, el impulso del país se ha detenido. Es verdad que no se ha detenido la marcha del 
gobierno; no ha quedado paralizada la administración por falta de presupuesto o por ausencia de decisiones 
fiscales. También es cierto que la Constitución no se ha congelado. La ausencia de mayorías no ha detenido 
nuestra obsesión por reescribir a diario el texto constitucional. Pero ninguna de las prioridades del gobierno ha 
podido brincar los obstáculos del pluralismo. Los éxitos de nuestra democracia han sido triunfos del veto, más que 
de la acción. De ahí la desesperación de muchos por la falta de resultados. De ahí la prisa por escapar del 
atolladero. 
 
Desde aquel año, el país carece de una coalición gobernante. Los Presidentes ocupan la casa presidencial pero no 
son cabeza de una alianza mayoritaria que pueda llevar a puerto sus iniciativas. Enfrentando una legislatura 
adversa, compuesta de partidos políticos disciplinados, al Presidente corresponde acumular derrotas. La solución 
que muchos empiezan a barajar es el fortalecimiento de la posición presidencial en el Congreso a través de la 
conformación de una mayoría favorable. En ello coinciden el presidente Calderón y el gobernador Peña Nieto; 
algunos académicos y muchos opinadores. El Presidente quiere que el Congreso se integre en la segunda vuelta de 
la elección presidencial.  
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Que la legislatura se forme una vez que se conozca el ganador de la Presidencia o cuando se hayan reducido a dos 
los contendientes por la silla presidencial. El gobernador busca rearmar la fórmula de composición del Congreso, 
entregándole un premio al partido más grande. Quien obtuviera el tercio mayor de los votos, recibiría la mayoría 
de los asientos en la Cámara de Diputados. 
 
En ambos casos, se trata de entregarle un premio al Presidente entrante. Darle, además de las llaves de Los Pinos, 
un regalo jugoso: su mayoría. Que el Presidente tenga instrumentos para gobernar, dicen. Seguiremos detenidos si 
no contamos con una Presidencia democráticamente fuerte. No seremos capaces de impulsar las reformas que nos 
urgen, a menos de que le ofrezcamos al gobierno una eficaz palanca legislativa. La ruta represidencializadora que 
imaginan no es absurda. Un Presidente respaldado en el Congreso tendría el camino despejado para gobernar y, 
sobre todo, para reformar. Un gobierno unificado (aquel donde Ejecutivo y Legislativo tienen sintonía partidista) 
trasluciría la cadena de responsabilidad, aclarando a la opinión pública quién merece aplauso o condena. 
 
Pero lo que sorprende de estas propuestas es su miopía histórica e institucional. No cabe duda de que, si la 
gobernación fuera el único criterio para orientar la reforma constitucional, estas medidas serían pertinentes 
porque maximizarían la probabilidad de que el gobierno tuviera músculo legislativo. Pero, ¿podemos cambiar las 
instituciones básicas del gobierno pensando solamente en ese propósito? ¿Podemos ignorar los otros valores que 
deben ser armonizados en la ingeniería constitucional? Cuando se diseñan reglas para el acceso y el ejercicio del 
poder, debe considerarse la tensión entre gobernación y representatividad; eficacia gubernativa y control político; 
poder y pluralismo. Llevar la cuerda a un extremo es sacrificar el valor contrario. Todo diseño político debe buscar 
el equilibrio entre representatividad, diversidad y control por un lado y eficacia gubernativa por el otro. Las 
propuestas represidencializadoras han identificado rutas para vigorizar el gobierno. Han pasado por alto sus 
costos. Regalarle mayoría al Presidente, como quieren Calderón y Peña Nieto, significaría un acto de violencia 
contra el pluralismo. ¿Queremos eso? 
 
La diversidad pagaría el obsequio que se le quiere dar al Presidente. El Congreso se tornaría básicamente bicolor. 
Es cierto que en muchos regímenes políticos el bipartidismo es funcional: recoge a su modo las demandas 
colectivas y canaliza institucionalmente a la oposición. La sobrerrepresentación puede ser legítima. El asunto 
ahora no es teórico sino práctico: en nuestras condiciones, reconociendo nuestro trayecto político, ¿sería 
funcional? Si hoy nos encontramos frustrados por la falta de ambición reformista en el gobierno, no podemos 
pensar que todo se deba a la ausencia de mayorías. No podemos reconstruir institucionalmente al país con ese 
único horizonte temporal. Cuando había mayorías en México, cuando el Congreso le era fiel al Presidente, no 
disfrutamos del beneficio de grandes reformas visionarias. Hoy mismo, los estados que cuentan con gobiernos 
mayoritarios no se destacan por su prisa innovadora. Regalarle al Presidente una mayoría adicta es un atajo y 
puede ser una trampa. 
 
Las instituciones no se construyen con monosílabos. El no es estéril; el sí crédulo. Sólo con el escepticismo del 
pero se constituyen las democracias. 
 
  
http://blogjesussilvaherzogm.typepad.com/ 
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Eduardo R. Huchim / Rechazar la regresión 
Eduardo R. Huchim 
 
(22 marzo 2010).- La propuesta de reforma política de los diputados del PRI -o de parte de ellos- adolece de 
poca seriedad y, hasta donde se sabe, no contiene aportaciones socialmente útiles y sí deplorables elementos de 
regresión, como el despropósito de eliminar el límite de sobrerrepresentación en el Congreso (actualmente fijado 
en ocho puntos porcentuales) y como la pretensión de hacer participar a los gobernadores -que ya de suyo ejercen 
un excesivo poder sin controles- en la discusión de asuntos que sólo competen a los legisladores. No es necesaria 
mucha suspicacia para percatarse de que las principales propuestas del grupo parlamentario del PRI en la Cámara 
-o de parte de él- obedecen a los intereses del anteprecandidato presidencial Enrique Peña Nieto, quizá 
deslumbrado éste por los resultados de las encuestas que lo ponen a la cabeza de la carrera a Los Pinos. Diputados 
y gobernador deberían recordar que hace seis años, el PRI también concentraba las mayores preferencias, si bien 
sin tanta diferencia como ahora, y al final del día fue relegado a un pobre tercer lugar. 
 
Una propuesta que ha tenido pocos reflectores está destinada a erosionar aún más la autonomía del Instituto 
Federal Electoral, si bien se la presenta con el glamoroso ropaje de la rendición de cuentas y el control 
administrativo. La propuesta, explicada por el diputado Emilio Chuayffet, plantea la instauración de una 
contraloría colegiada de tres miembros. (Dicho sea de paso, una contraloría con titular nombrado por la Cámara -
considerada por algunos como lesiva a la autonomía del órgano electoral- es, para mí, una disposición virtuosa de 
la reforma de 2007). El problema no es el carácter unipersonal o colegiado de la Contraloría del IFE, sino la obvia 
pretensión de poner ahí a personeros afines a la diputación mexiquense y usarla para supeditar a los consejeros. 
Costó décadas de esfuerzos ciudadanos y políticos desvincular del Poder Ejecutivo la organización de las 
elecciones. Sería altamente malsano sujetar ahora al IFE a otro de los poderes. 
 
Ciertamente, la actual administración del instituto no es precisamente la mejor, a la luz de las 246 observaciones 
del auditor, a las cuales se suma el cuestionable acuerdo que tomó la Junta General Ejecutiva del instituto, en el 
sentido de que el dinero producto de las multas impuestas a las televisoras (diferentes de las partidarias) vaya a un 
fideicomiso que sirva para cubrir el llamado pasivo laboral. El consejero presidente, Leonardo Valdés, afirma que 
el acuerdo tiene fundamento legal (Guadalupe Irízar, Reforma, 08/03/10), pero aun si así fuera y aun cuando las 
previsiones laborales pudieran ser inobjetables, su fondeo debe provenir del presupuesto del instituto, no de una 
fuente que necesariamente tiene un contenido litigioso como el de las sanciones impuestas por el propio IFE. 
 
Destinar el producto de las multas a prestaciones laborales, por muy justas que sean, arroja sobre aquéllas la 
sombra de la suspicacia. ¿Se fijarían las sanciones por razones estrictamente vinculadas a la gravedad de la falta o 
se tomaría en consideración la posibilidad de engordar un fideicomiso para fines laborales? Adicionalmente, el 
IFE no ha precisado qué entiende por pasivo laboral, y es de esperarse que éste no incluya bonos discrecionales. 
 
Lo expuesto anteriormente parecería reforzar las razones para una contraloría con más atribuciones como la 
planteada por los diputados priistas, pero no es así. Permite, en cambio, ejemplificar: si como aconseja la 
prudencia, todas las sanciones que imponga el IFE deben tener un destino externo al instituto, basta con que así lo 
determine la Cámara de Diputados en el Presupuesto de Egresos de la Federación, como ya lo hizo con las multas 
a los partidos políticos cuyo producto se entrega al Conacyt, y para esto no se requiere contraloría colegiada ni 
controles extras sobre un órgano autónomo. Las pretensiones de mediatizarlo deben ser combatidas desde su 
génesis misma. omnia08@gmail.com 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(22 marzo 2010).- TODO INDICA que los diputados federales andarán muy enquehacerados esta semana. 
 
SESIONARÁN martes, miércoles y jueves, pero no porque tengan muchas ganas de trabajar, sino para "pagar" las 
sesiones que se van a volar en Semana Santa. 
 
CON ESO de que los coordinadores parlamentarios aprobaron decretar para los diputados días de asueto que 
nadie más tiene, quieren taparle el ojo al macho agregando todo un día a su semana laboral. ¡No se vayan a cansar! 
 
HOY EMPEZARÁN por analizar la iniciativa de reforma política Enrique Peña, que llevó a San Lázaro el 
mexiquense Emilio Chuayffet. 
 
LA DE PEÑA se suma a las iniciativas que anteriormente presentaron el presidente Felipe Calderón, el senador 
Manlio Fabio Beltrones y el frente PRD-PT-Convergencia. 
 
DICHO DE otra manera, los diputados van a trabajar más días esta semana haciendo lo que mejor saben hacer: 
echar rollo. 
 
  
  
QUIEN ESTÁ viendo y operando más allá de las fronteras del Distrito Federal es el autodeclarado suspirante 
presidencial, Marcelo Ebrard. 
 
SEGÚN CUENTAN, el conflicto interno de la izquierda en Veracruz se resolvió en la oficina del perredista cuando 
le dio su apoyo para ser candidato a gobernador al dueño, perdón... al ex dirigente nacional de Convergencia, 
Dante Delgado. 
 
LOS PERREDISTAS veracruzanos afirman que Ebrard fue la bisagra política que destrabó el conflicto que se 
estaba suscitando por esa candidatura. 
 
DE HECHO, se supo que el mandatario capitalino habló con los aspirantes Victoria Gutiérrez, Bonifacio Castillo e 
incluso con su secretario de Protección Civil, Elías Miguel Moreno Brizuela, para convencerlos de cerrar filas en 
torno a Delgado. 
 
DICEN QUE el anuncio oficial se hará en breve, y que el propio Ebrard está revisando su agenda para ver si se 
lanza a Veracruz para presentar él mismo al candidato. 
 
¿Y QUÉ PENSARÁ de todo esto Andrés Manuel López Obrador? Es pregunta que va por la vereda tropical. 
 
  
  
EL QUE finalmente reapareció fue el polémico secretario de Gobierno mexiquense, Luis Miranda, luego de que 
repentinamente salió de la escena al estallar el escándalo del acuerdo firmado con el PAN. 
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LO CURIOSO es que según el funcionario, los reclamos por el manejo electoral en favor de Enrique Peña son 
"ataques políticos"... ¡por envidia! 
 
¿PARA ESO salió de su escondite? ¡Ups! Por lo visto perdió una muy buena oportunidad de quedarse callado. 
 
  
  
¿YA SUPIERON del pleitazo entre Max Cortázar y Luis Estrada Straffon? 
 
SEGÚN LO QUE se comenta en los círculos calderonistas hace unos días el vocero presidencial tuvo un fuerte, 
muy fuerte agarrón con el vocero de Gobernación. 
 
DE ACUERDO con esto el motivo del jaloneo fue la manera en que Bucareli había manejado la renuncia de 
Fernando Gómez Mont al PAN, que a ojos de Los Pinos le cargó toda la mano al tierno y santo César Nava. 
 
AHORA NOMÁS FALTA que los dos voceros... ¡no se hablen! 




